

# La petite Gazette

## **Brénod Découvertes**

Rien n'était gagné d'avance quand nous avons décidé d'organiser à nouveau cette année la « Foire de Brénod ». Alors quel soulagement et quel encouragement que sa réussite ! Sur le plan « météo » nous avons bénéficié d'une journée très agréable. Le vide-grenier a attiré 110 exposants, des brocanteurs étaient présents, les stands d'artisanat et produits du terroir étaient au nombre de 17. Les restrictions sanitaires ayant été allégées, nous avons eu un afflux de visiteurs en augmentation par rapport aux années précédentes. Et nous avons reçu de nombreux messages de satisfaction.

Le bilan excellent de cette manifestation doit beaucoup aux bénévoles de Brénod Découvertes, et à ceux des autres associations du village, principalement l'Amicale des Pompiers, mais aussi le Ski-Club, les Conscrits, la Société de chasse, qui s'investissent chaque année. Un grand merci à tous.

Nos sentiers sont entretenus par Jean-Marc MOURGUES. Une journée élagage a eu lieu le 19 juin 2021. Une quinzaine de bénévoles répartis en 2 groupes ont nettoyé les sentiers du circuit du Monthoux. La matinée de labeur a été suivie d'un « mâchon » bien sympathique et apprécié de tous.

### **Des projets :**

Muriel MATHIEU – Directrice de la Marpa de Brénod – a sollicité notre Association pour participer à l'organisation de plusieurs manifestations :

- Fin mai/début juin 2022 : mettre en place un petit circuit autour du village avec des stands de produits locaux tels que : miel, fromage etc...
- En octobre, proposition d'une « marche rose » (pour la lutte contre le cancer du sein.)

Nous sommes d'accord sur le principe d'un partenariat avec la Marpa et la Mairie dans l'organisation de ces événements.

En tout cas Jean-Marc MOURGUES organisera une randonnée semi-nocturne. La date en est fixée au 22 janvier 2022. Elle sera suivie d'un repas au restaurant GUDIN.

D'autres projets sont à l'étude pour 2022. Une conférence sur le Tibet pendant les vacances scolaires de février, en fonction des disponibilités des intervenantes... Une audition de la chorale Canta'elles en début d'année.

Mais, ce qui est certain, nous nous lancerons sans tarder dans la préparation de la foire de juillet prochain. Et nous listons déjà des améliorations à réaliser !

### **Les adhésions :**

Le moment est venu de recommencer à penser à l'adhésion de chacune et chacun d'entre vous qui lisez cette gazette. Réadhésion des anciens, adhésion des nouveaux. Vous trouverez à cet effet une feuille volante insérée dans ce numéro.

Je vous souhaite chaleureusement de passer de très bonnes fêtes de fin décembre et début janvier. Comme je souhaite à notre association une bonne année 2022 !!!

**Bruno AUGAGNEUR**



**NUMERO « 102 » DECEMBRE 2021**

Imprimé par

**Brénod Découvertes**

## **Editorial**

C'est un plaisir de pouvoir communiquer avec vous à travers ces gazettes. Celle-ci est particulièrement bonne pour le moral, puisqu'elle montre que, malgré des aléas fâcheux, il est encore possible que les associations qui participent à l'animation de notre village fonctionnent. Si ce n'est pas déjà le cas, pensez à ce que vous pouvez faire quant à vous. Bonne lecture.

***Le chargé de coordination***

## **Pétanque**

Le groupe des joueurs de pétanque est une nouvelle section de Brénod Découvertes. Après un départ tout en douceur au mois de septembre et après nettoyage du terrain, nous avons réussi à nous retrouver entre quatre et huit personnes pour quelques fins d'après-midi très agréables.



Les boules sont maintenant rangées et remplacées par des boules de neige qui font aussi le bonheur de certains !

Reprise dès les beaux jours afin de faire une belle saison avec encore beaucoup de plaisir et, je l'espère, davantage de joueurs.

Joyeuses fêtes de fin d'année à toutes et tous.



***Daniel GARDONI***

## **Tennis de table**

Au sein de Brénod Découvertes la section Tennis de table continue à fonctionner, et même bien ! De nouveaux joueurs sont venus grossir l'effectif.

Les entraînements sont le mercredi et le vendredi de 17 heures à 19 heures 30.

Pour les personnes voulant apprendre le ping-pong en loisir, venir le vendredi de 17 heures à 18 heures 30.

L'équipement (raquettes et balles) est fourni. Le coût, incluant l'adhésion, l'assurance et les frais de fonctionnement, est de 19 euros seulement par personne à l'année.

Venez-nous voir pour en savoir plus. Ou prenez des renseignements au **06 88 02 81 68**.



***Pierre***

## **Jonquilles ... et informatique !**

Les activités continuent, grâce aux répités dans les contraintes sanitaires et autres. Grands sujets de satisfaction : la sortie du club à Arvières a enfin pu avoir lieu en septembre, le groupe des amateurs de jeux de société a pu aller au restaurant Rataouille en octobre, et un bon groupe de promeneurs a pu participer à une marche conviviale départementale. Avant le repas au chalet d'Arvières, nous avons rendez-vous au col du Grand Colombier, où nous avons eu le plaisir de retrouver Monsieur Rossini, venu spécialement, ce qui a fait l'objet d'un bel article dans Le Progrès.

Depuis mi-novembre, les joueurs de cartes et autres jeux « ont pris leur quartier d'hiver » à la Marpa les mardis après-midi. Merci à la directrice, au personnel et aux résidents pour leur sympathique hospitalité. De leur côté les promeneurs attendent maintenant des jours où le temps sera meilleur.

Le jeudi 9, j'ai rencontré par hasard au centre social le conseiller numérique du territoire, qui justement désirait prendre contact avec le club des Jonquilles. Je venais de lire dans le journal un article sur lui, daté du lundi 6. Il exercera son activité sur un assez large secteur allant de Brénod et Vieu d'Izenave à Thézillieu, Hostiaz et Evosges. Il a déjà pris contact avec notre maire. Il propose des ateliers gratuits ouverts à tous, donc pouvant intéresser notamment les personnes de plus de 60 ans. Ces ateliers seront une aide pour tous les besoins numériques qui s'imposent de plus en plus à nous comme à tous. A commencer, si nécessaire, par allumer et éteindre un ordinateur !!! Il sera également possible d'acquérir des ordinateurs d'occasion.

Quant à l'assemblée générale des Jonquilles, qui, jusqu'en 2019, avait lieu début janvier avec dégustation de « galettes des rois », elle sera reportée à une date où les craintes ou menaces sanitaires se seront suffisamment atténuées. En attendant il est toujours possible à chacune et chacun de rejoindre notre petite trentaine d'adhérents.

*Gérard MATHIS*

### **Poésie et mots**

La poésie explore le pouvoir des mots. Il y a les mots doux, qui font du bien. Il y a des mots berceuses, très appréciés de qui a besoin d'être consolé : « Dors, mon petit Jumbo... ». Les élégies plaintives de Du Bellay (XVI<sup>ème</sup> siècle) peuvent ne pas laisser indifférent, même de nos jours : « France, mère des arts, des armes et des lois, Tu m'as nourri longtemps du lait de ta mamelle... ». Il y a les mots dont on se gargarise, « Parole, parole... ». Les mots qui n'engagent à rien, que l'on répète, que l'on ressasse. Les mots que l'on matraque, les mots de la publicité, ceux de la propagande, que l'on propage ou cherche à propager quand on dispose de moyens suffisants pour conditionner les auditoires, voire l'opinion publique toute entière. Il y a des mots qu'on croit innocents et qui semblent autorisés, mais qui font du mal, qui jettent de l'huile sur le feu. Et puis il y a les mots d'une portée profonde et personnelle, des concentrés de vérité, qu'il suffit de connaître une fois pour qu'ils conditionnent toute une existence et toute une manière de vivre. On peut se les redire de temps en temps, car ils nous sont chers. Comme des pierres précieuses ils ne se multiplient pas comme les cailloux des chemins. Ils ne se contentent pas de n'être que des paroles. Ils ne sont pas des moyens de blesser. Et l'on ne s'en gargarise pas.

*Gérard MATHIS*

# **Compte-rendu de l'A.G du Dreffia**

Les membres du Dreffia se sont retrouvés le samedi 4 décembre, à la mairie de Brénod, pour leur assemblée générale. Malgré les contraintes liées à la pandémie, une trentaine de manifestations, au cours de cette année, ont intéressé près de 850 personnes, à la satisfaction de Yann Cruiziat, président. Ce programme comprenait notamment les visites accompagnées, le film consacré à l'atelier de lunettes de Champdor, l'exposition préhistorique et archéologique à Hostiaz, ainsi que les sorties à la grotte de la Chénelaz lors de la journée du patrimoine, une conférence sur Henriette d'Angeville ou la publication du livre « Lacoux autrefois ». Le traditionnel cahier du Dreffia N°28 est en vente au café-restaurant Gudin.

Les perspectives pour cette prochaine année prévoient une conférence à Brénod avec les auteurs de « Regards d'artistes du Plateau d'Hauteville-Brénod ». Notez déjà la journée du Patrimoine, le 18 septembre, à Corlier, avec une exposition « Le Plateau d'Hauteville-Brénod au fil des mots » ainsi que l'édition d'un ouvrage. La compagnie du Mont Royal présentera diverses animations dont la représentation d'une pièce de Charles Juliet. L'association du Dreffia participera au Printemps des cimetières. Après la restauration du bac de la Palud à Champdor, ce sera, en été, le débroussaillage de la tour médiévale de Corcelles. Lors de la prochaine foire de Brénod un stand du Dreffia présentera l'association et toutes ses publications.

Déjà mûrissent des projets pour 2023. Yann Cruiziat prépare un ouvrage relatant les affaires criminelles locales. L'idée aussi d'une projection de films sur le passage de la flamme olympique, du Grand Abergement à Hauteville, en décembre 1967, fait son chemin.

Toutes ces activités passées et à venir ont suscité de beaux applaudissements envers notre président !

La réunion s'est terminée par le renouvellement du conseil d'administration. Geneviève Lombard quitte la vice-présidence, après un remarquable investissement à nos côtés, tout en restant disponible si besoin.

***Maguy Havez***

contact@dreffia.com

site internet de l'association : [www.dreffia.com](http://www.dreffia.com)



## **Les conscrits**

Les conscrits de Brénod profitent de cette fin d'année pour transmettre leurs vœux à tous les habitants et faire le bilan de cette année particulière.

Cette année encore, nous n'avons malheureusement pas pu exploiter et organiser l'ensemble des événements habituels.

Après l'annulation de la chandeleur au mois de février, les conditions sanitaires n'ont pas permis l'organisation des bals et des traditionnelles tournées du village et des fermes.

Malgré tout, nous avons pu participer à l'animation du jour de fête emblématique du village de Brénod, le 15 août.

Au programme, jeux intervillage sur la place de Brénod, vente de brioches bénites et buvette, puis un feu d'artifice prévu par la mairie pour clôturer cette belle journée.

Même si cette année n'a pas été fidèle à notre programme, nous avons tout de même pu nous investir au sein d'autres événements organisés au cœur du village. Nous avons notamment mis en place une buvette lors du passage des coureurs de l'Ultra Trail 01 à la Sivollière.

Nous restons tout de même motivés pour l'année prochaine en espérant que les conditions sanitaires nous permettront d'animer et d'égayer le village comme nous l'avons toujours connu.

Nous adressons nos plus sincères vœux à tous les habitants du village et vous souhaitons d'excellentes fêtes de fin d'année.

***Zian MOIRET***

## Légendes au coin du feu

Quoi de plus merveilleux qu'une légende ? On l'écoute, on la vit, elle parle de lieux que l'on connaît, de paysages où l'on se promène, de personnages bien réels !

Puis elle nous envahit et nous transporte dans une autre dimension, elle inquiète petits et grands, traverse les siècles d'un coup de baguette magique ou sur des balais de sorcières.

Mais, c'est une fois que les mots se taisent, que le silence s'installe, qu'il reste toujours un doute. Est-ce que cela a vraiment existé ?

La légende, nous l'emportons facilement dans notre mémoire et un jour nous la transmettons, enveloppée d'une touche de merveilleux, d'un brin de fantastique. Mais le cœur de la légende est bien réel, lui !

Les journaux d'autrefois offraient à leurs lecteurs un rendez-vous régulier de lecture inédite. Telle était *l'Abeille du Bugey et du Pays de Gex*, de 1853 à 1944. Cette feuille littéraire, agricole et commerciale, catholarde, était attendue dans les villes, villages et fermes du Bugey et du Pays de Gex. Les plumes des journalistes retransmettaient à chaque fois un conte ou une légende du plateau ou de la vallée pour le plus grand bonheur de ceux qui aimaient rêver le soir à la veillée.

La famille Arène et leurs amis journalistes et écrivains, très prolifiques en matière de fées, de dames blanches et autres animaux sauvages, se sont appuyés sur d'autres légendes plus anciennes ou en ont créé de toutes pièces avec pour théâtre de prédilection les terres du Bugey et du Pays de Gex. Certaines sont arrivées jusqu'à nous, d'autres sont tombées dans l'oubli du papier journal.

On en retrouve une trentaine – et il y en a bien d'autres – dans un ouvrage paru chez IDC éditions, de Brénod, pour les fêtes de Noël 2021 : *Légendes oubliées du Bugey*.

Entre l'ours Augustin de la famille Coindet à la ferme de La Culaz, les fées des fêcles et de l'Albarine, les habitants du plateau ensevelis sous la neige, chacun y trouve son compte d'émotions et de plaisirs.

**Isabelle De Chalon**

---

## Association « Espace livres Brénod » Bibliothèque Municipale

L'équipe des bénévoles vous accueille désormais dans son nouveau local, 55 rue Principale, Brénod, (entre la mairie et la place du village).

**Le mercredi de 16h30 à 18h30 et le samedi de 10h à 12h.**

Pass sanitaire et port du masque obligatoires.

**ATTENTION :** Pendant les vacances scolaires, du 18/12 au 03/01, permanence samedi 18/12 et mercredi 22/12 uniquement. Reprise le mercredi 05/01.

**Inauguration du nouveau lieu :** Elle s'est déroulée le vendredi 19 novembre. A l'occasion de cet événement les enfants des classes CE et CM accompagnés de leur maîtresse et les bénévoles de la bibliothèque ont lu des textes sur le thème « Je lis parce que... ». Cette inauguration ouverte à tous a attiré toutes les générations. Les discours de la présidente Majef Bel et du maire de Brénod Etienne Ravot ont été suivis d'un pot convivial offert par la Mairie et préparé par Audrey Geillon et les bénévoles. Merci à Sylvie pour son aide à la préparation de la soirée.

**Dernier rappel aux familles ayant des enfants nés en 2019 et 2020 :** Vous pouvez venir chercher le livre offert à votre enfant par le département jusqu'au 22 décembre inclus.



En cas d'impossibilité nous envoyer un mail, nous vous proposerons un RV hors permanence.

**Prochaine animation :** Une soirée Népal animée par les bénévoles de la bibliothèque ayant fait le voyage est à l'étude sans qu'une date soit fixée. Présentation du pays avec diaporama. Un ensemble de livres documentaires sur cette région du monde vous sera proposé.

**Soirée gratuite, ouverte à tous, pass sanitaire et masque obligatoires.**

Contacts :

[bibliobrenod@orange.fr](mailto:bibliobrenod@orange.fr)

<https://www.facebook.com/biblio.brenod/>



*Pour l'équipe de bénévoles, Majef BEL*

---

## Sou des écoles

Le sou des écoles revient avec une nouvelle organisation associative, plus classique.

Le collège solidaire ne pouvait plus fonctionner en tant que tel, l'effectif ne permettait plus d'œuvrer sur ce modèle.

La composition du bureau est la suivante :

- Présidente : DUPUIS Clémentine
- Trésorière (+ Adjointe) : MAURICE Anne, CARRIER Aurélie
- Secrétaire (+ Adjointe) : HAMARD Karine, MINET Anne-Sophie

Le début d'année nous a permis de faire deux manifestations : vente de fleurs de Toussaint, et les chocolats de Noël.

Nous souhaitons remercier vivement les habitants pour leur participation.

Ces manifestations permettent de financer les activités de l'école comme les sorties culturelles, sportives (ski) et de répondre à d'autres demandes de l'équipe enseignante au cours de l'année.

Nos prochains rendez vous seront le carnaval et la vente de fleurs et plançons.

Nous relançons notre appel concernant l'aide aux manifestations, même une aide ponctuelle.

*Le sou des écoles de Brénod*

---

## Association « Les P'tits Bergnolands »

Actuellement, l'association œuvre pour ravir les papilles gustatives des enfants et de leurs parents car, chaque mardi soir, un atelier pâtisseries de Noël est organisé en garderie, et ce depuis le mardi 16 novembre.

**Plusieurs séances ont déjà eu lieu :**

★ 16/11 : confection de confitures poires-vanille

★ 23/11 : Kits SOS Cookies

★ 30/11 : sablés de Noël

★ 07/12 : raisins secs au chocolat

★ 14/12 : truffes

L'association a donc fait appel à des lutins pâtisseries qui ont répondu à l'appel en grand nombre !

Les gourmandises réalisées seront vendues aux familles essentiellement. Beaucoup de commandes ont été passées cette année, il a donc fallu mettre les bouchées doubles !

A cette occasion, nous en profitons pour remercier chaleureusement les familles.

*L'équipe d'animation*

## Des nouvelles de la troupe de théâtre « Aincognito »



La compagnie de théâtre de Brénod « Aincognito » a mené plusieurs projets cette année. Les ateliers pour adultes tous les mardis soirs de 20h00 à 22h00 ont repris dès septembre.



La compagnie s'est attelée à la mise en scène, sous la direction de Marlène Drecq, du spectacle pour enfants « **AIE, AÏE, AÏE des ours** » écrit par une dizaine de comédiens de la compagnie.

### **Demandez le programme !**

- La générale s'est déroulée le samedi 23 octobre à Champdor.
- Cette pièce a été jouée deux fois aux rencontres des amateurs de théâtre, les 30 et 31 octobre 2021, à Bourg en Bresse.
- Pour leur arbre de Noël, les forestiers de l'ONF de l'Agence Ain/Loire/Rhône ont accueilli la compagnie pour ce spectacle, le samedi 11 décembre 2021 à Montanges.
- La troupe se produira avec ce spectacle au

Festival de Villard les Dombes le samedi 15 janvier 2022.

- Le Festival d'Armoy (Haute Savoie) a sollicité la compagnie, pour une représentation le 27 février 2022.
- Un projet est à l'étude pour jouer à la Marpa de Brénod.

**« Blessées à mort »** : spectacle monté par Geneviève Poizeau, présidente de la FNCTA (fédération nationale des compagnies de théâtre amateur) et mis en scène par Sylvie Delom (compagnie du Réverbère).

Il s'agit de 15 actrices sous le nom « des Ephémères » issues de 12 troupes différentes du département de l'Ain. Cette pièce d'après des textes de Serena Dandini évoque les féminicides.

Deux comédiennes d'Aincognito ont participé à ce projet.

Le spectacle a déjà été joué plusieurs fois et des dates sont encore à venir :

### **Demandez le programme ! :**

- La générale a eu lieu le 27 octobre 2021 à Champdor.
- Le spectacle a été joué en clôture des rencontres des amateurs de théâtre de Bourg en Bresse le 31 octobre 2021.
- Il a été présenté à l'Abergement de Varey le 21 novembre 2021.
- La MJC d'Ambérieu en Bugey a accueilli ce spectacle le 5 décembre 2021.

**Notez bien les dates suivantes, vous pouvez encore venir applaudir ce spectacle très fort, sur les violences faites aux femmes.**

- \*A Châtillon sur Chalaronne le 5 mars 2022.
- \*A Hauteville Lompnes le 13 mars 2022.
- \*A Bellegarde sur Valserine le 9 avril 2022.

« **Les Siphonnés** » : spectacle chanté écrit par 6 comédiens d'Aincognito. Ils peaufinent la mise en scène, avec l'intention de jouer cette pièce en 2022, chez l'habitant ou sur scène.

Un spectacle « **A fond de train** » a été mis en dormance suite à la pandémie. Il sera repris bientôt, afin de finaliser la mise en scène.

A très bientôt sur scène ou dans l'atelier pour adultes !

## Le théâtre en +



En plus des ateliers et des représentations, la section théâtre de Brénod Découvertes a animé des ateliers d'écriture sur le site du château de Champdor les 11, 12 et 13 août 2021. Elle a également procédé à de la lecture théâtralisée sur ce même site les 21 et 28 juillet.



Enfin, comme c'était annoncé dans le précédent numéro de cette gazette, elle s'est impliquée dans la journée de découverte de l'alpage du Colombier, le 12 juillet. Puis ce fut celle de l'alpage de La chenaillette le 23 juillet

**Marc PERRIER**



